
Miércoles 15 de Enero de 2013Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019 Semana del  08  al  14   de  enero  de  2024

Pag.13

Pag.14

Pag.3

Pag.7

Pag.12

Pag.6

Año XI
Núm. 617

Semanario
Semana del  3  al 9 de febrero 2020 

Visita nuestra página en  www.tribunalibremichoacan.com

Año XI
Núm. 819

Un Periódico Plural Comprometido con la Verdad

Visita nuestra pág. en: www.tribunalibremichoacan.com

Semana del 08 al 14
de enero de 2024 $10.00

Plan de reformas a pensiones y Poder Judicial, el 5
de febrero: AMLO

José Luis Téllez Marín, visitó varias colonias de la cabecera
municipal para supervisar obras y entregar cobijas dentro del

programa invernal.

El presidente municipal, José
Luis Téllez Marín, partió y
compartió la monumental

rosca de reyes 2024, en su
edición XXI.

Pronostica AMLO crecimiento
económico de 3.5 por ciento

en 2024

Se vino abajo 9.2% la
producción de maíz de

México en 2023

La UNAM y el ‘Poli’ lanzan
misión espacial con la NASA
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Pemex: rescate histórico 

La Jornada, 05 de
enero de 2024.- El
presidente Andrés
Manuel López
Obrador y el

director general de Petróleos
Mexicanos (Pemex), Octavio
Romero Oropeza,
presentaron los avances en la
recuperación de la empresa
del Estado y en las
perspectivas de alcanzar la
soberanía energética. Romero
informó que el procesamiento
y refinación de hidrocarburos
ha aumentado a más del doble
de lo que se registraba al inicio
del sexenio, al pasar de 519
mil barriles en noviembre de
2018 a un millón 764 mil en
2023. Por su parte, la
producción de gasolinas ha
pasado de 300 mil barriles
diarios en noviembre de 2018
a 655 mil barriles en 2023, y se
espera que en 2024 aumente a
un millón 46 mil barriles, con
lo que se estará muy cerca de
la autonomía en este rubro
estratégico.
El mandatario enfatizó la
importancia de rehabilitar las
refinerías que fueron dejadas
en completo abandono por
las administraciones
anteriores, de haber adquirido
la planta de Deer Park, Texas,
y de la construcción de la
refinería Olmeca en Dos
Bocas, Tabasco, la primera
instalación de este tipo erigida
en el país en cuatro décadas.
Como señaló, de haberse
proseguido la política
entreguista de vender materias
primas e importar
combustibles procesados, la
población tendría que pagar
gasolinas a entre 28 y 35 pesos
y no a los 22 a 24 que cuesta
el litro de la regular. Es una
obviedad, pero la
desinformación propagada

por muchos medios obliga a
recordar que las alzas en las
gasolinas no sólo afectan a
los dueños de automóviles,
sino también a quienes usan
transporte público y a todos
los habitantes, puesto que el
precio de los combustibles
impacta en el costo del
transporte y, por ende, en
todas las mercancías.
La recuperación de la empresa
más grande del país es
significativa en sí misma, por
lo que representa para la
soberanía nacional, por sus
beneficios para las finanzas
públicas y, como se
mencionó, por mantener el
bolsillo de los consumidores
relativamente a salvo de los
vaivenes en el mercado
mundial, pese a la regresiva
contrarreforma aprobada por
dos de los partidos que hoy
integran la coalición
denominada Fuerza y
Corazón por México. Lo más
destacable de este rescate es
que se haya logrado pese a la
pesada carga de la deuda
heredada por los gobernantes
neoliberales: como dio a
conocer la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público
(SHCP), 13.4 de cada 100
pesos que ingresa el gobierno
federal se tienen que destinar

al pago de intereses de la
deuda pública, lo cual supone
un lastre a las finanzas del
Estado y a su capacidad de
desplegar políticas que
favorezcan a la población.
Debe remarcarse que se trata
de un mal con el que el
gobierno de López Obrador
debe lidiar sin haberlo
causado: en lo que va del
actual sexenio la deuda pública
como porcentaje del PIB ha
crecido 3 por ciento, mientras
en los primeros cinco años
del calderonato se disparó en
78 por ciento, y en el mismo
periodo del peñato subió 44
por ciento.
En suma, cabe congratularse
por el rescate de la compañía
que más ha aportado a México
en toda su historia, así como
reconocer que un avance de
semejante relevancia se haya
producido pese a las
adversidades legadas del
periodo neoliberal y a
circunstancias fuera del
control de las autoridades,
como la pandemia de covid-
19 y la consecuente crisis
global. Sólo queda desear que
el siguiente gobierno refuerce
y profundice los logros
alcanzados, usándolos como
impulsores del desarrollo
nacional.
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Plan de reformas a pensiones y Poder

Judicial, el 5 de febrero: AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador durante su conferencia
matutina en Palacio Nacional, en la Ciudad de México, el 12 de
enero de 2024. Foto Pablo Ramos
La Jornada, 12 de enero de 2024.-
El presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que el
próximo 5 de febrero presentará
el paquete de iniciativas de
reforma a la Constitución que,
dijo, «tienen que ver con el
bienestar, con salarios, con
pensiones, con la reforma al
poder judicial, la reforma
electoral, la democracia, todo».
Destacó que se trata de un paquete
de reformas «importantes, en
beneficio del pueblo de México,
es lo que pensamos nosotros va a
ayudar a tener un marco jurídico
acorde con los nuevos tiempos,
que facilite el que se siga
avanzando en el proceso de
transformación, que se haga
realidad la democracia y que
nunca más el gobierno ni las leyes
esté al servicio de una minoría».
En conferencia matutina en
Palacio Nacional detalló que dará
a conocer esta propuesta de
reformas en el recinto donde se
aprobó la Constitución Liberal
de 1857, ubicado en Palacio
Nacional, por lo que no acudirá a
la conmemoración del Día de la
Constitución, que se realiza en el
Teatro de la República en la
ciudad de Querétaro, a donde,
dijo, acudirá días antes.
«Quiero que el acto para dar a
conocer las iniciativas de reforma
a la Constitución se lleve a cabo
en el recinto donde se aprobó la
Constitución Liberal de 1856-

1857, porque consideró que es
un recinto histórico, siempre
hablamos de la Constitución de
1917, pero mucho de los
fundamentos de la Constitución
de 1917 se definieron en la
Constitución Liberal, incluso se
mantuvieron muchos artículos»,
explicó.
Luego de narrar que el citado
recinto, que se incendió en 1873,
por lo que fue reconstruido hasta
los años 70 del siglo pasado,
señaló que presentará el paquete
de reformas constitucionales
para que «se empiece a
estudiarlas, y en su momento se
analicen, se discutan, se aprueben
o no, que sea el poder legislativo
el que decida».
López Obrador indicó que se
busca con estas reformas
«reivindicar a los trabajadores
luego de esas reformas que
aprobaron en el periodo
neoliberal que son contrarias a
los derechos laborales. No sé
cómo se aprobó, donde la
pensión no es ni siquiera la mitad
de su sueldo, eso es lo que
queremos resolver hacia
adelante, que el trabajador se
jubile y reciba como pensión su
sueldo de cuando se jubiló, el
cien por ciento, qué pasó fallaron
las proyecciones, los actuarios,
hicieron mal las corridas
financieras, o era una política
deliberada, en contra de los
intereses de los trabajadores».

«México no es moneda de cambio», dice
AMLO sobre condicionamientos en EU

Migrantes esperan ser procesados   por la Patrulla Fronteriza y de
Aduanas de EU después de cruzar el río Bravo, en Eagle Pass,
Texas. Foto Ap / Archivo
La Jornada, 12 de enero de 2024,
Ciudad de México. Ante el
condicionamiento de los
republicanos al gobierno de Joe
Biden para enviar apoyo militar a
Ucrania a cambio de mayores
medidas en la frontera con México y
hasta posibles sanciones, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador respondió que nuestro país
«no es moneda de cambio».
Interrogado en la mañanera de este
viernes sobre las condiciones puestas
por los legisladores del partido
Republicano a la administración de
Biden para liberar fondos en favor
de Ucrania (en la guerra que mantiene
con Rusia) a cambio de endurecer
las medidas migratorias, el
mandatario mexicano criticó esta
intentona.
«Nosotros no aceptamos ningún
condicionamiento, es nuestra libertad
como país independiente, soberano,
nosotros no podemos ser moneda
de cambio de nadie, de ningún país
extranjero», aseveró.
El tabasqueño incluso enfatizó que
México está haciendo su parte en el
tema migratorio, como la inversión
de 4 mil millones de dólares para
atender las causas.
Por lo que cuestionó: «¿Cómo nos
van a culpar a nosotros del fenómeno
migratorio? ¿Qué culpa tenemos si
estamos ayudando y cooperando
muchísimo? ¿Saben cuánto
destinamos cada año atender el
fenómeno migratorio en México?
Cuatro mil millones de dólares».
En diciembre pasado, los senadores
del partido Republicano retiraron su
apoyo a la intentona de la Casa

Blanca por enviar más apoyos a
Ucrania, y lo condicionaron a cambio
de endurecer las medidas
migratorias, de asilo , detenciones
de migrantes menores de edad,
ampliar la construcción del muro y
reiniciar el programa Quédate en
México.
Ante pregunta sobre el tema, López
Obrador remarcó que México ha
insistido en que lejos de endurecer
las causas, se deben atender las
causas del fenómeno migratorio, y
dijo que no le preocupa que Biden
pueda aceptar las condicionantes de
los republicanos.
«No me preocupa porque el
presidente Biden, incluso el
presidente (Donald) Trump fue
respetuoso de la soberanía de
México, los dos. Entonces, hay
quienes en el Congreso, en los
partidos, pueden estar pidiendo
sanciones a México, pero no
prospera, y además sería injusto y
no lo aceptaríamos, no hay nada,
son muy buenas las relaciones que
tenemos».
A la par, el jefe del Ejecutivo criticó
esas medidas antimigratorias de un
sector de los republicanos, como los
gobernadores de Texas, Greg
Abbott; y de Florida, Ron DeSantis.
Calculó que esas posiciones serán
perjudiciales en las aspiraciones
políticas de ambos en con miras al
proceso electoral estadunidense de
este año.
Y para ello mostró un gráfico en el
que se evidencia la caída que ha
tenido DeSantis en las preferencias
electorales de los simpatizantes

Continua pág.4
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republicanos, contra el ex presidente
Trump en la lucha por la candidatura
presidencial de su partido.
Estimó que esa caída está
relacionada con la aplicación de
políticas antinmigrantes de parte del
gobernador del Florida.
«Miren el comportamiento, de
DeSantis, estaba arriba, pero en vez
de subir, cuando empieza con sus
políticas inhumanas y modificaciones

«México no es moneda de cambio», dice AMLO sobre
condicionamientos en EU… continuación pág.3

a las leyes para afectar a migrantes,
miren lo que les pasa». Y mostró
que mientras Trump tiene
actualmente preferencias por 49 por
ciento, el gobernador de Florida ha
caído a 18.
Así, continuó: «El gobernador de
Texas debe estar ya cayendo,
políticamente hablando,
electoralmente hablando, por todas
las medidas que está tomando».

Reforma a pensiones incluye a
trabajadores de la IP afiliados al IMSS e

Issste: AMLO

«No se trata de quién administra las pensiones, si son las Afores o
el gobierno federal, ‘sino el monto de lo que recibe los jubilados, pero
ya se está interpretando que queremos quedarnos con todos los
ahorros de las Afores, y pues no’». Foto Luis Castillo / archivo
La Jornada, 12 de enero de 2024.-
La reforma a las pensiones que
anunciará el presidente Andrés
Manuel López Obrador el próximo
5 de febrero, incluye tanto a
trabajadores de la Iniciativa Privada
afiliados al Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) como del
Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del
Estados (Issste), en referencia al
monto de las pensiones que se
perciben.
Explicó que hubo dos reformas en
cuanto a las pensiones, la que se
aprobó durante el sexenio del ex
presidente Ernesto Zedillo, que
afectó a los trabajadores afiliados al
IMSS, y la aprobada durante el
gobierno del ex presidente Felipe
Calderón, y la entonces dirigente del
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), Elba Esther
Gordillo Morales, sobre los
trabajadores del Estado.
En conferencia matutina en Palacio
Nacional rechazó las críticas sobre

esta propuesta, así como el que el
gobierno busque quedarse con las
pensiones de los trabajadores, «si
no somos ratas, no somos corruptos,
no, no es eso».
«Lo que vamos a proponer son
tanto para trabajadores del Seguro
Social como del ISSSTE, en lo que
tiene que ver con pensión, con los
montos para la jubilación,
básicamente sobre eso», indicó.
Insistió en que no se trata de quién
administra las pensiones, si son las
Afores o el gobierno federal, «sino
el monto de lo que recibe los
jubilados, pero ya se está
interpretando de que queremos
quedarnos con todos los ahorros de
las Afores, y pues no».
Agregó que también se ha difundido
que «vamos a presumir con
sombrero ajeno, porque los fondos
para la jubilación, se integran con las
aportaciones de los empresarios y
los trabajadores, y dicen que es muy
fácil hacer el planteamiento de que
aporten más los empresarios, y eso

los pone nerviosos, y para
tranquilidad de todos, lo que vamos
a hacer es que el gobierno ha ido
aportando lo que no ha aportado
antes, ayudado para que
progresivamente se logre que el
trabajador reciba cuando se jubile
su sueldo, y no la mitad».
Señaló que en el gobierno «se está
haciendo un cálculo de cuanto debe
ir aportando el gobierno hasta llegar
a un equilibrio, remediar el problema
que dejo el neoliberalismo, y con
nombres y apellidos, (Ernesto)
Zedillo y (Felipe) Calderón. Estando
en la oposición presentamos
amparos y la Suprema Corte de lo
chueco, los rechazó todos».
En cuanto a la reducción en la edad
de jubilación, afirmó que «no lo
hemos analizado, lo estamos viendo,
hay equipos trabajando en todas las
reformas, porque incluye lo salarial,
pensiones, lo de bienestar, lo
electoral, la reforma al poder judicial,
y otras cosas, insistir en lo de la
austeridad, en lo de los sueldos de
los altos funcionarios, y otros
aspectos».
López Obrador aseguró que
tampoco se busca comprometer a
los gobiernos futuros. «Tenemos que
cuidar eso, pero sí hacer justicia, sí
reparar el daño que causaron. Sería
bueno que explicaran quienes
hicieron esa reforma qué los llevo a
quedarse cortos, les fallaron los
proyecciones o era la intensión que
se pagara menos», insistió.

Por lo que respecta a la
inconformidad de maestros frente a
grupo, por la aplicación dude la
llamada Medida del Bienestar, con
el que todo trabajador de la
educación, principalmente
empleados administrativos y de
apoyo a la educación, lograron
alcanzar un salario de poco más de
16 mil 200 pesos mensuales, el
mandatario federal reconoció que sí
hay inconformidad entre los
docentes.
«Eso lo vamos a ir ajustando, es que
tomo una decisión general, que
ningún trabajador de la educacion,
gane menos que lo que gana en
promedio un trabajador inscrito en
el Seguro Social», indicó.
Agregó que «uchos profes se
beneficiaron, porque ganaban 12 mil
pesos al mes, y ahora es 16 mil 268,
pero resulta que había profesores
que ganaban esto, y administrativos
que ganaban 12 mil, y ahora
aumentan esos trabajadores y los
maestros no, sí aumentan pero no
igual, no en la misma proporción,
esa es la inconformidad que existe».
Aseguró que «vamos a ver como lo
resolvemos, pero ahora nadie puede
ganar menos que esto, ese fue el
avance. Los que ganan más van a
seguir recibiendo aumentos, pero de
acuerdo al incremento de la inflación,
nunca por abajo de la inflación, que
esa es la otra modificación, pero
queremos corregir, porque sí hay
una inconformidad».

«Ya no tengo confianza en integrantes del
GIEI», expresa el Presidente

Familiares de estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa protestan
afuera de la Secretaría de Gobernación, después de salir de una
reunión en la que no llegaron a un acuerdo con las autoridades, en la
Ciudad de México, el 11 de enero de 2024. Foto Alfredo Domínguez
La Jornada, 12 de enero de 2024.-
El presidente Andrés Manuel López
Obrador rechazó el regreso del
Grupo Interdisciplinario de Expertos
Independientes (GIEI) para la

revisión de los archivos militares
sobre el caso Ayotzinapa, como
demandaron las familias de los 43
normalistas desaparecidos, y

Continua pág.5
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«Ya no tengo confianza en integrantes del GIEI», expresa el
Presidente… continuación pág.4
sentenció: ya no les tengo confianza
a los del GIEI.
En cambio, recomendó a los
familiares buscar a investigadores
nacionales para que los apoyen en
la revisión de documentos. ¿Qué no
pueden los abogados que los
asesoran contratar a expertos en
manejo de archivos en la UNAM, el
Politécnico, en cualquier universidad
pública o instituto, El Colegio de
México? Y nosotros ayudamos para
que se les pague, porque no tenemos
nada que esconder, pero parece
que no quieren que se avance.
En la mañanera de ayer en Palacio
Nacional, manifestó extrañeza por
la posición de los familiares ante el
anuncio oficial de apertura de
documentos. Que ingresen al
archivo, pero ya, porque se nos
acaba el tiempo y nosotros
necesitamos avanzar, dijo, y se
comprometió a que estará abierto
por tres meses.
La semana pasada, en un
comunicado, los familiares
expresaron que ir directamente a las
instalaciones castrenses
representaría una simulación, por lo
que demandaron que los
documentos se entreguen a través
de la Secretaría de Gobernación y
con el acompañamiento del GIEI.
Al resquemor que ha mantenido en
meses recientes hacia los grupos de

acompañamiento de las familias,
como el Centro de Derechos
Humanos Pro Juárez, el jefe del
Ejecutivo ayer sumó al GIEI y a los
jesuitas. Sobre la congregación
religiosa, afirmó que no todos son
honestos y otros son conservadores.
Detalló que su desconfianza en el
GIEI se debe a que es un grupo
dependiente de la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos.
También objetó a los expertos
porque, dijo, junto a las
organizaciones que representan a los
padres, habrían promovido juicios
para que se dejara en libertad a
quienes participaron en la
desaparición forzada de los jóvenes
en septiembre de 2014, porque
fueron torturados. El Presidente
aseguró tener pruebas.
Ante todo esto cuestionó: entonces,
¿qué quieren?, ¿qué buscan?, ¿que
nunca sepamos nada?, ¿que no se
detenga a nadie?, ¿que me tengan a
mí como rehén? No, no. Yo siempre
he luchado por la defensa de los
derechos humanos y por la justicia, y
no soy rehén de nadie. Afirmó
además que los padres y las
organizaciones que los representan
dijeron que ya no querían que yo
hablara de esto en la mañana. No
puede ser parte del pacto de silencio,
reviró.

Red del Banco del Bienestar dispersará
casi 800 mil mdp al año: AMLO

Sucursal del Banco Bienestar en la CDMX. Foto María Luisa
Severiano / Archivo
La Jornada, 12 de enero de 2024.-
Una vez instalada toda la red del
Banco del Bienestar, esta institución
dispersará cerca de 800 mil
millones de pesos al año, aseveró
el presidente Andrés Manuel López
Obrador.
En la mañanera de este jueves en
Palacio Nacional, reiteró que será

el banco con más sucursal en el
país, con un total de 2 mil 750.
Comentó  que  todos los
Programas del Bienestar se
dispersan por estas sucursales,
de las cuales ya están operado 2
mil 200, y el resto está terminada
la construcción —salvo una— y
se encuentran en proceso de

instalación del servicio de internet
para poder funcionar.
«Ya inclusive la mayoría de los
beneficiarios de los Programas de
Bienestar ya está cobrando en las
sucursales del Banco del Bienestar,
ya no cobran en bancos
particulares. Ya el Banco del
Bienestar va a llegar a dispersar
cerca de 800 mil millones de pesos
al año, en estas 2 mil 750
sucursales», señaló.
La única sucursal que falta por
terminar su construcción, dijo el
jefe del Ejecutivo, es la de San
Felipe, que recientemente se
constituyó como municipio en Baja

California, y antes formaba parte
de Mexicali.
«Y no tiene ninguna sucursal
bancaria y ahí se decidió hacer una
nueva, pero se empezó a hacer
hace dos meses, ya está por
terminarse. Van a ser 2 mil 750
sucursales, es el banco ya con más
sucursales en todo el país, el Banco
del Bienestar, pero de esas 2 mil
750 construidas por los ingenieros
militares, deben esta operando
como 2 mil 200, porque están en
proceso de instalación de internet,
como 500. Se piensa que para
finales de febrero estén todas ya
operando».

Con postura neoliberal, CFE produciría
16% de la energía en el país: AMLO

El presidente López Obrador
señaló que si se hubiera seguido
la postura neoliberal de
privatización de las empresas
públicas, hoy la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) estaría
produciendo apenas 16 por ciento
de la energía necesaria para el
país. Foto Luis Castillo / Archivo
La Jornada, 11 de enero de 2024.- Ciudad
de México. Si se hubiera seguido la
postura neoliberal de privatización de
las empresas públicas, hoy la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) estaría
produciendo apenas 16 por ciento de la
energía necesaria para el país, aseveró
esta mañana el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Al abrir su conferencia en Palacio
Nacional, indicó que el titular de esa
instancia, Manuel Bartlett, dará un
informe sobre el rescate de la CFE que
se ha impulsado en la actual
administración.
«Poco a poco hay que ir convenciendo
que hay posturas estratégicas para el
desarrollo del país. ¿Qué estaríamos
haciendo ahora si como vamos a
escuchar, íbamos a estar produciendo
si se continuaba con la misma política
privatizadora, íbamos a estar generando
el 16 por ciento hoy de la energía
eléctrica que necesitamos? Una
dependencia total. No quiero mencionar
a empresas del extranjero que estarían

dominando, cobrando lo que les daría
la gana», apuntó el mandatario.
Remarcó que la política en su gobierno
fue rescatar de los «afanes
privatizadores», a la empresa pública
de generación de energía, al igual que
a Pemex.
«Cómo hemos rescatado a una empresa
pública importantísima, como la CFE.
La querían desaparecer y se decidió
fortalecerla, porque es muy importante.
Si no se fortalece esta empresa no
tendríamos precios justos en el
consumo de energía, no hace falta
profundizar mucho, es cosa nada más
de recordar lo que sucedió hace poco
en Europa, cómo aumentaron el precio
de las tarifas, el precio de la luz, cómo
incrementaron el costo de la luz los
países europeos. Sí, por la guerra de
Rusia y Ucrania, pero también porque
se privatizaron los servicios de energía
eléctrica, las industrias eléctricas».
El jefe del Ejecutivo añadió que el
problema también se genera en Estados
Unidos. «Han padecido por esto, con
las heladas, las nevadas, en Texas, se
quedan si luz, sufre la gente, porque
privatizaron su servicio».
Señaló que a muchos, sobre todo de la
oposición, no les gusta el plan de
rescate de la CFE «porque todo lo
vuelven ideología, se olvidan que los
asuntos públicos y la política deben
tomar en cuenta el juicio práctico.
«Si la industria eléctrica nacional no
tiene como propósito el desarrollo de
la nación, el beneficio del pueblo, se
perjudican hasta las empresas
particulares, no hay garantías que
tengan insumos baratos. ¿Cuándo
vamos a competir como país si tenemos
energía cara? Porque algunas empresas
hacen su agosto y no están pensando
en el desarrollo de México, no están
pensando que tener energía barata son
estímulos para el desarrollo, la creación
de empleos y bienestar».
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José Luis Téllez Marín, visitó varias

colonias de la cabecera municipal para
supervisar obras y entregar cobijas dentro

del programa invernal.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
9 de enero de 2024.- Somos un
gobierno que está cerca de la
gente para conocer  sus
necesidades y buscar juntos
soluciones, lo anterior lo expreso
el presidente Municipal de
Hidalgo, Lic. José Luis Téllez
Marín, quien visitó las colonias
de Tejocotes Dulces, Francisco
Villa segunda y tercera etapa,
Aquiles Córdoba y el Naranjo,
donde escuchó a los ciudadanos
y aprovechó para entregar
cobijas, dentro del programa
invernal y supervisar obras de
beneficio social.
Téllez Marín, al dirigirse a los
presentes, manifestó que, a siete
meses de concluir  su
administración, agradece la
confianza que depositaron en su
persona para representar al
Municipio de Hidalgo, siendo un
gobierno que escucha las
necesidades de la gente para que
justos buscar el desarrollo, en
beneficio de las familias.
Comentó que seguirá trabajando
haciendo obras, principalmente
cubriendo las necesidades de las
familias marginadas, dotándolas
de los servicios más básicos como
agua potable, drenaje sanitario,
electrificación, entre otros, para
mejorar el nivel de vida de los
ciudadanos.En esta ocasión se
entregan estas cobijas,  un
pequeño apoyo que tiene como
finalidad mitigar los efectos de
los intensos fríos que se han
presentado en los últimos días,
resultando beneficiadas las

familias, principalmente los
adultos mayores y los niños de
las colonias Tejocotes Dulces,
Francisco Villa segunda y tercera
etapa, Aquiles Córdoba y el
Naranjo.
El alcalde Municipal, aprovechó
para escuchar a las personas que
se le acercaban, para plantearle
algún problema, ya sea colectivo
o personal, así mismo supervisó
obras de beneficio social que se
llevan a cabo con recurso del
año pasado.
En primera instancia visitó la Calle
Felipe Ángeles de la colonia
Francisco Villa Tercera Etapa,
donde constató un avance del 80%
con los trabajos de excavación,
nivelación y mejoramiento del
terreno, rehabilitación de drenaje
y línea de conducción de agua
potable, colocación de base y
subbase compactada, colocación
de guarniciones, faltando
únicamente la aplicación del
pavimento hidráulico y banquetas,
así como balizamiento para que
quede concluida la obra.
Más tarde se dirigió a la calle
Agustín de Iturbide de la colonia
Francisco Villa Segunda Etapa,
donde verificó los trabajos de
pavimentación que se realizan en
dicha calle, donde se presenta un
avance del 70%, con los trabajos
de rehabilitación del drenaje, línea
de conducción, pozos de visita,
base, subbase compactada,
guarniciones registros, para que
de inmediato aplicar el concreto
hidráulico de un espesor de 15
centímetros.

Funcionarios municipales, se reúnen con la
unión de comerciantes Benito Juárez.

Integrantes de la Unión de
Comerciantes Benito Juárez
de Ciudad Hidalgo, se
reunieron con Autoridades
Municipales, con el fin de
tener un acercamiento pleno
y cordial, para trabajar de
forma conjunta y conozcan
sus necesidades como
comerciantes, solicitando que
los tomen en cuenta en las
diversas act ividades,
exposiciones y ferias del
municipio.
Hugo García Patiño, director
de Reglamentos y el Regidor
del Ayuntamiento Gildardo
López Bernal ,  en
representación del presidente
Municipal, José Luis Téllez
Marín,  fueron los
funcionar ios municipales
quienes atendieron a este
grupo de comerciantes, que
les expusieron sus
necesidades como el que les
permitan trabajar, tomándolos
en cuenta en los espacios
públicos, donde se les permite
instalar  y vender sus
productos de forma temporal
como en las fechas de 14 de
febrero, 10 de mayo, fiestas y
ferias patronales del
municipio, 2 de noviembre,
etc.
Manifestaron que, como
Ayuntamiento,  buscarán
trabajar de la mejor manera,
dándole pr ioridad a los
comerciantes locales,
siempre y cuando se respete
las normas y se labore de una
forma ordenada y no afectar a

terceros; Manifestaron que
los comerciantes son parte
importante del municipio que
generar empleo, por lo que se
comprometieron a buscarán la
forma de apoyarlos y facilitar
su trabajo.
Acordaron tener  un
acercamiento y reunirse
periódicamente para plantear
estrategias y trabajar de una
manera coordinada que
facilite el trabajo de ambas
par tes y el  beneficio sea
colectivo, en favor de sus
familias.
El Representante de la
Organización de
Comerciantes Benito Juárez
de Ciudad Hidalgo, Víctor
Hugo Pérez, manifestó que la
organización, es un grupo de
comerciantes que trabajaban
de forma independiente,
decidiéndose agrupar para
tener mayor presencia, es un
grupo de personas trabajadoras
que a diario buscan llevar el
sustento a sus familias.
A nombre de sus agremiados,
agradeció la atención y el
respaldo que han tenido de sus
autoridades municipales, que
han escuchado sus necesidades
y que buscan la forma de
apoyarlos para realizar sus
actividades diarias.
Reconoció la disponibilidad de
las autoridades municipales,
que siempre los han atendido y
escuchado como ciudadanos,
caracterizándose por ser una
administración con resultados
en beneficio de sus habitantes.
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Jóvenes de la clase 2005, entregaron su
cartilla militar a personal de la 21 zona

militar, para su liberación.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 12
de enero de 2023.- Jóvenes Soldados
del Servicio Militar Nacional (SMN)
clase 2005 anticipados y remisos que
tramitaron su cartilla militar en el 2023
de los municipios de Hidalgo, Aporo
e Irimbo, respondieron al llamado de
las autoridades civiles y militares de
entregar su cartilla para el inicio del
proceso de liberación.
El Presidente Municipal de Hidalgo y
Presidente de la Junta de
Reclutamiento, Lic. José Luis Téllez
Marín, a través de la Secretaría del
Ayuntamiento, hizo la invitación a la
ciudadanía en general, en particular a
personal de Soldados del Servicio
Militar Nacional (SMN) Clase 2005,
anticipados y remisos, a que pasaran
al puesto de recepción de cartillas
que instaló el personal de la 21 Zona
militar, para que las personas de los
municipios de Hidalgo, Aporo e
Irimbo que tramitaron su cartilla en el
2023, la entregaran para el inicio de
su liberación, logrando una buena
despuesta de los interesados.
La actividad se llevó a cabo el sábado
7 y domingo 8, en los portales de
Presidencia Municipal de 8:00 a 13:00
horas, donde los jóvenes se dieron
cita a realizar este trámite
Lo anterior lo informó el secretario
del Ayuntamiento de Hidalgo, Lic.
Eduardo Cortés Villa, quien
mencionó los jóvenes se presentaron
desde antes de las 8:00 horas, que
esperaron su turno para presentar su

cartilla de identidad militar que
solicitaron el año pasado y recibieron
en las oficinas de secretaria municipal,
trámite que se realiza de forma
personal.
Es importante mencionar que este
trámite solo se efectuó los días antes
señalados, en caso de que no lo
hayan realizado en tiempo y forma,
tendrán la oportunidad de realizarlo
en Maravatío o en la Ciudad de
Morelia, sábados y domingos del
mes de enero en un horario de 8:00
a 13:00 horas.
Cabe destacar que la Cartilla de
Identidad del Servicio Militar
Nacional (SMN) es un documento
de identificación oficial y su trámite
es requisito para todos los varones
mexicanos entre los 18 y 40 años.
Cortés Villa, informó que, de enero
a octubre de 2023, en las oficinas de
Secretaría del Municipio de Hidalgo
se atendieron a 218 ciudadanos de la
clase 2005, remisos y anticipados, a
quienes se les tramitó y entregó su
cartilla, siendo ellos los que tuvieron
que entregarla a personal de la 21
zona militar, para el inicio de su
liberación.
Finalmente, el  funcionario
municipal, dijo que la Cartilla
del Servicio Militar, es un
documento muy importante que
se  requiere  para  diversos
trámites, como la obtención del
pasaporte, o al momento de
solicitar un empleo etc.

El presidente municipal, José Luis Téllez
Marín, partió y compartió la monumental

rosca de reyes 2024, en su edición XXI.

Se logró una longitud de 1,300 metros de rosca de reyes, que
saborearon niños, adolescentes, jóvenes y adultos.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 15 de
enero de 2024.-En un ambiente de
fiesta y ante cientos de familias
Ciudadhidalguenses, el presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado de su
esposa, L.I.E. Graciela Guzmán
Bucio, presidenta Honoraria del DIF
Municipal, regidores, funcionarios
municipales y panaderos participantes,
partió y compartió la monumental
Rosca de Reyes 2024, en su edición
XXI, con una longitud de 1,300 metros
de rosca de reyes, que saborearon
niños, adolescentes, jóvenes y adultos
que se congregaron el Jardín Principal.
El edil municipal, José Luis Téllez
Marín, dijo que esta rosca deliciosa la
elaboraron integrantes de la Unión de
Panaderos de Ciudad Hidalgo,
afiliados a la CANAIMPA
Delegación Michoacán, «el sabor de
este pan ya es identificado muy de
Ciudad Hidalgo, por lo que felicitó a
todas las personas que dedicaron más
de 48 horas de trabajo, para poder
elaborar esta monumental Rosca de
Reyes en su edición 2024, para que
los ciudadhidalguenses degustaran de
la misma.
Agradeció a los representantes de las
20 panaderías participantes que a lo
largo de esta administración han
apoyado para que esta actividad se
lleve a cabo, siendo la ultima que
corresponde su administración; Es un
evento con una bonita tradición,
diseñando sonrisa en los niños y
alegría, el gusto de vivir nuestras
tradiciones y costumbres, como lo es
la Tradicional Rosca de Reyes, donde
participan saboreando la rosca ya
tradicional familias enteras del
municipio y la región, entregando más
de 10,000 rebanadas.
Agradeció también a los medios de
comunicación que en estos casi seis

años les han dado la difusión
correspondiente a las actividades
de la administración, principalmente
en la época de la pandemia por
COVID 19, que, gracias a su apoyo,
llegaban de forma oportuna las
recomendaciones sanitarias.
Al dar la Bienvenida, Uriel
Cambrón Hernández, director de
Desarrollo Económico y Apoyos
Productivos, Reconoció el esfuerzo
de todos y cada uno de los
panaderos participantes, que, con
su arduo trabajo, lograron el objetivo
de ofrecerles a la ciudadanía, la
XXI Edición de la Rosca de Reyes,
gracias a las gestiones que llevó a
cabo el presidente Municipal, José
Luis Téllez Marín.
Alejandro Durán, a nombre de los
afiliados de la Unión de Panaderos
de Ciudad Hidalgo, asociados a la
CANAIMPA Delegación
Michoacán, dijo que es la XXI
edición de esta Rosca de Reyes,
elaborada de manera tradicional,
para que sea un pan fresco bien
horneado y sin conservadores,
agradeció el apoyo de las
autoridades municipales, y
reconoció la labor de todos los
panaderos que participaron en la
elaboración de esta rosca
compartiendo un pedacito de su
trabajo a los habitantes del municipio
de Hidalgo, con ello se mantiene y
se fomenta la cultura y la tradición
de seguir uniendo las familias
mexicanas. Agregó que, para su
elaboración, se utilizó material de
primera calidad como harina,
azúcar, mantequilla, huevo, leche,
ate, higo y frutas secas, levadura,
sal, grasa vegetal, pasta, azúcar en
pasta, etc.
Las panaderías participantes fueron,
San Mateo, San Juditas, Las delicias

de San Matías, San Miguel, Lolita, La
Reina, García, Dreams Pizza, Claudia
Mendiola, Española, El güero, Pizzería
Artesanos Ríos, Zetina, Los Arcos,
Durán, Amor Digno, El Chino, Carrillo,
Gama, entre otras.En la parte cultural,
se tuvo la participación del grupo de
música versátil Maneo, así como la
presentación estelar del del taller de
baile de la Preparatoria Taximaroa

que presentó un Mix Navideño, y la
actuación musical de Samuel
Emmanuel Pérez Medina y Enrique
González Aguilar.Estuvieron presente
también, los Regidores del
Ayuntamiento, Luis Gildardo López
Bernal, Carlos Patiño Peña, Fidel
Mañón Suárez, Martha Elva, Solís
Duran y Karla Alejandra Carmona
Baca.
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Este año se busca superar histórico de 500
mil empleos formales: Bedolla

Morelia, Michoacán, 11 de enero
de 2024.- El gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla afirmó que en el
primer trimestre del año se pretende
superar los 500 mil empleos
formales en Michoacán para
alcanzar un registro histórico de
afiliación ante el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS).
Indicó que la formalización laboral
en la entidad ha ido de manera
ascendente en los últimos dos años,
al reportarse 486 mil 480 afiliados
al IMSS a diciembre de 2023,
mientras que en 2022 fue de 474
mil 615 trabajadores con seguridad
social.
Recordó que tan sólo en esta
administración se han sumado más
de 26 mil empleos formales con

programas y acciones de
acompañamiento a patrones y
sector empresarial para facilitar los
trámites de ingreso y afiliación
correspondientes.
Destacó que a través de la
Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), se puso a
disposición la plataforma de
Acreditación Laboral, inspecciones
y puntos de acuerdo con los tres
sectores de la economía.
El empleo formal, al ser una
prioridad para el Gobierno de
Michoacán, se fortalece con
presupuesto y otras acciones como
la publicación del Reglamento de
Inspección a Centros de Trabajo
que tenía más de 40 años sin
actualizarse, puntualizó.

Agrupamiento de Seguridad Vial, enfocado
a preservar la integridad de la población:

Bedolla

Policía Estatal ya no puede infraccionar:
Bedolla

Reforma que impide imponer multas entró en vigor
desde el pasado 1 de enero
Morelia, Michoacán, 10 de
enero de 2024.- El
Agrupamiento de Seguridad Vial
Estatal de la Secretaría de
Seguridad Pública (SSP) ya no
podrá aplicar multas, ahora los
agentes se limitarán al resguardo
de la seguridad de las personas
que se desplazan por las vías
estatales de comunicación,
señaló el gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla.
El mandatario detalló que se
realizaron reformas al
reglamento de la Guardia Civil,
con lo cual, se unifica la
Dirección de Tránsito con la
Policía Estatal de Caminos, por
ello, se crea el nuevo
agrupamiento que mantendrá las
facultades con las que contaba,
a excepción de infraccionar, por
ello, «se acabaron las mordidas,
se acabó la corrupción», afirmó.
En tanto, el secretario de
Gobierno, Elías Ibarra Torres,
también lo dejó en claro. «Cero
mordidas, cero moches y cero
infracciones en la todos los
ámbitos de la Guardia Civil de

Michoacán», tras explicar que
este nuevo agrupamiento se
enfocará al desarrollo de
campañas y programas de
movilidad escolar sustentable y
a la aplicación de exámenes
teórico-prácticos para la
obtención de licencias de
conducir.
De igual manera, refirió que
desarrollará la aplicación de las
medidas que establezcan
estrategias estatales de
movilidad y seguridad vial, así
como exámenes de sensibilidad
a aquellas personas conductoras
que sufrieron la suspensión o
retiro de puntaje en su licencia
de conducir.
Asimismo, Ibarra Torres dio a
conocer que la Secretaría de
Seguridad Pública podrá firmar
convenios con ayuntamientos
que así lo requieran, para que el
personal de la SSP realice
atribuciones de tránsito
municipal y que se cancelarán
las boletas de infracción en poder
de los elementos de la Dirección
de Tránsito del Estado.

Morelia, Michoacán, 11 de enero
de 2024.- El gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla destacó que tras
las reformas realizadas al reglamento
de la Secretaría de Seguridad Pública
(SSP), el nuevo Agrupamiento de
Seguridad Vial estará enfocado a

preservar la integridad de la
población que transita por la red
carretera estatal.
«Nosotros no tenemos como lógica
las infracciones como un tema
recaudatorio», manifestó el
mandatario estatal, tras señalar que
por ello se realizó la modificación a

las facultades con las que operará el
personal en materia vial.
Precisó que los elementos de la
Guardia Civil ya no tienen
atribuciones de infraccionar, y que
sólo en caso de accidentes viales,
este agrupamiento intervendrá en el
ámbito de sus competencias.

De igual manera, ahora se procura
que la seguridad vial se lleve a cabo
a de manera correcta, realizará el
desarrollo de programas de
movilidad escolar sustentable y a la
aplicación de exámenes teórico-
prácticos para la obtención de
licencias de conducir.
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El BRICS no es alternativa

La Jornada, 12 de enero de 2024.-
El sentido común dominante en los
movimientos antisistémicos está
siendo puesto a prueba por la
tremenda mutación a la que estamos
asistiendo. El agua y el aceite ya no
son lo que eran, comprobamos que
pueden mezclarse sin problema, a
tal punto que resulta difícil distinguir
uno de otro. En esta transición o
tormenta, nada queda en su lugar y
las brújulas que nos orientaban ya
no funcionan.
Una parte considerable del llamado
pensamiento crítico y de los propios
movimientos, celebran la ampliación
del BRICS, la alianza Brasil, Rusia,
India, China y Sudáfrica nacida en
2009 para contrarrestar al G-7 de
los países occidentales. Ahora se
integraron, el 1º de enero, Arabia
Saudita, Emiratos Árabes Unidos,
Irán, Etiopía y Egipto. Como se
sabe, la Argentina de Milei rechazó
la invitación.
El BRICS representa el deseo de
desplazar la hegemonía de Estados
Unidos y de Occidente, algo
enteramente razonable y deseable.
Entre sus objetivos figura la
sustitución del dólar como la principal
moneda de ahorro y de comercio
internacional, remplazada por una
canasta de monedas que encarnen
el verdadero peso de cada
economía y que las naciones no
queden atadas al único país que
puede emitir una moneda de
circulación universal.
En el fondo, se trata del tránsito del
mundo unipolar centrado en
Washington y defendido por 750
bases militares alrededor del mundo
(https://goo.su/pjim), a un nuevo
mundo multipolar que sería mucho
más adecuado para la naciones del
sur ya que podría ser multicentrado,
aunque tampoco podemos
descartar que surjan poderes
regionales igual de hostiles que las
granes potencias occidentales.
Sin embargo, un mundo multipolar
seguirá siendo capitalista,
depredador de la naturaleza y de los
seres humanos, ya que las
características centrales de este
sistema no desaparecerán porque la
hegemonía de Estados Unidos deje
paso a hegemonías regionales.
Desde el punto de vista de las clases
sociales y de los pueblos, la
ampliación del BRICS incluye cinco
países donde el autoritarismo estatal

persigue cruelmente a los
movimientos o simplemente no
permite que ellos se expresen. En
realidad, entre los 10 países del
BRICS sólo en Brasil y en Sudáfrica
los pueblos pueden movilizarse, aún
con las limitaciones que conocemos.
Esto nos dice que el BRICS puede
ser una alternativa al dominio yanqui,
pero en modo alguno representan un
paso adelante en la liberación de la
humanidad de sus cadenas.
No tengo una idea clara de lo que
puede suceder en el futuro, pero si
nos orientamos por las tendencias en
curso y por la historia reciente,
aparecen dos conclusiones claras.
La primera es que las clases
dominantes de Occidente, sobre todo
de Estados Unidos, han decidido
enlentecer la transición hacia un
mundo multipolar a través de la
violencia. En la historia fueron las
guerras las que delinearon las
transiciones. Sin las dos guerras
mundiales Estados Unidos no habría
llegado a ser el hegemón y sin las
guerras de independencia de
América Latina no habría habido
decadencia de España y Portugal y
ascenso de Inglaterra.
Estamos ante un capitalismo
genocida, pero también ecocida, que
no está fincado sólo en Occidente,
sino que es global e incluye a los
estados y grandes corporaciones del
sur, en particular las de China.
Hay que decir, con hondo pesar,
que importantes movimientos de
nuestra región aseguran que China
es socialista, se adhieren a la política
del BRICS y de sus estados. Esta
posición puede ser tremendamente
perjudicial en el futuro.
La segunda, es que el nacimiento de
nuevas hegemonías globales han sido
incluso más esclavizantes para
nuestros pueblos que los imperios en
decadencia. El ascenso de la
hegemonía británica fue de la mano
de guerras de exterminio contra el
pueblo mapuche en Chile, a través
de la mal llamada Pacificación de la
Araucanía (1861-83) y de los
pueblos originarios de Argentina con
la Conquista del Desierto (1878-
85).
El territorio mapuche se había
mantenido autónomo de la corona
española por su resistencia y por los
acuerdos a los que llegó con la
monarquía ibérica. Fueron
arrebatados por la violencia y la

población fue diezmada. En el sur de
Argentina el nuevo Estado arrebató
grandes extensiones de territorio que
se encontraban en poder de los
pueblos pampa, ranquel, mapuche y
tehuelche. En toda América Latina
sucedió algo similar, de modo que
las independencias no fueron un paso
adelante para los pueblos.
El capitalismo ha mutado y ahora es
sinónimo de guerra, sea quien sea
que gobierne cada nación y
hegemonice el planeta. Es la vida lo

que está en peligro y eso nos impone
repensarnos colectivamente, muy a
fondo, como están haciendo las
bases zapatistas. El BRICS no es ni
un atajo ni una solución a nuestros
problemas, sino más de lo mismo,
pero con distinto patrón.
No hay más que mirar la situación de
los pueblos oprimidos en los países
que integran el BRICS, como le
sucede a los indígenas en Brasil,
perseguidos por el capital ante la
indiferencia del Estado.

2024: dilemas centrales para una agenda
pertinente

La Jornada, 11 de enero de 2024.-
Un nuevo año ha comenzado y,
como todo inicio, nos ofrece la
oportunidad de elaborar un doble
ejercicio de balance y prospectiva
que nos permita advertir los retos y
las oportunidades que pueden traer
consigo los días por venir. Este 2024,
como bien se sabe, será un año
marcado por un gran proceso
electoral en el que están en juego
más de 2 mil cargos de elección
popular y resulta pertinente identificar
los ejes de atención imprescindible
en la agenda nacional, que
condicionarán el clima en que se
desarrollarán los comicios y que
debieran ser también los asuntos
privilegiados de debate y propuesta
de los contendientes ante el
electorado.
Será recordado 2023 como un
tiempo de ríspido intercambio de
narrativas entre las principales
fuerzas políticas de nuestro país, que
preparó el terreno para el proceso
electoral y decantó a sus principales
protagonistas. El año recién
terminado fue escenario del
aceleramiento de la marcha de una
4T apresurada por llevar a cabo
reformas legislativas e inaugurar los
macroproyectos insignia de la gestión
del presidente López Obrador que
le permitieran acreditar en la
percepción pública una imagen de
consolidación de un nuevo proyecto
de nación.
Es preciso reconocer, que entre las
luces de 2023 destacan dos muy
importantes: una apreciable
estabilidad macroeconómica,
lograda gracias a múltiples factores
internos y externos; y, desde luego,
las reformas en el ámbito laboral, en
las cuales el gobierno de la 4T ha
mantenido un esfuerzo consistente
por mejorar las garantías laborales

del país para remediar una deuda
que ha lastrado históricamente el
bienestar social; y lo ha hecho,
además, sin afectar las cifras del
desempleo ni la inflación.
En las conferencias matutinas de
cierre e inicio de año, López Obrador
refrendó como temas prioritarios de
su agenda la continuidad y
profundización de los grandes
programas sociales de su mandato,
la operación de los proyectos de
desarrollo en el sur, la estabilidad
macroeconómica, la implementación
de la nueva estrategia de
abastecimiento de medicamentos y
la reforma al Poder Judicial, entre
otros. Si bien estos son temas que
ciertamente merecen un lugar central,
también queda claro que en dicha
agenda se han dejado afuera otras
de las principales deudas del Estado
con su población, especialmente las
relacionadas con los derechos
humanos.
A cinco años del presente sexenio,
la militarización continúa
profundizándose en un país cuya
violencia se mantiene en niveles altos;
el ambiente sigue sin ser una prioridad
aún a pesar de los embates cada vez
más severos de los desastres
socioambientales, como los
experimentados el año pasado; la
crisis de desaparición de personas
se profundiza con el sutil
desmantelamiento de las estructuras
creadas para su atención y los
balances democráticos siguen siendo
debilitados a través de una narrativa
oficial hostil contra cualquier
contrapeso institucional y civil, así
como a través de reformas legislativas
de carácter regresivo y por la vía de
la ocupación de cargos estratégicos
en órganos autónomos por personas
afines al régimen.
Continua pág.10
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Una agenda pertinente para este
2024 marcado por las elecciones
federales debería pasar, en primer
lugar, por el aseguramiento de las
garantías primordiales de un Estado
democrático de derecho, promotor
de un proceso electoral abierto,
horizontal, dialógico y participativo,
que permita fortalecer las bases de
una ciudadanía crítica e informada
por encima de la polarización
partidista.
Así, y más allá de los resultados de
los comicios, resulta indispensable
que el gobierno saliente y el entrante
prioricen el diálogo plural con la
ciudadanía y los organismos civiles.
Para ello, será clave la fortaleza de
nuestras instituciones para garantizar
relevos de poder que no pongan en
jaque la estabilidad política del país,
sino que respeten y fortalezcan el
sano equilibrio de pesos y
contrapesos que garantizan la
discusión y gestión de los conflictos
sociales bajo estándares
democráticos.
Aunado a estas garantías, es
imprescindible que la agenda pública
del presente año tome como punto
de partida a los sectores
desfavorecidos y a las víctimas de la
violencia en el país que han sido
sistemáticamente invisibilizadas y
excluidas del interés por gobiernos
de todos los sellos políticos.
Asimismo, poner en el centro la
preocupación por resarcir las
principales deudas del Estado con
sus mayorías excluidas, significa dar
un lugar central y urgente a asuntos
como las políticas migratorias, la

2024: dilemas centrales para una agenda pertinente… Continuación
pág.9

construcción integral de paz y la
reconciliación de nuestra sociedad.
Del mismo modo, debiera ser clave
la atención de la corrupción y la
impunidad desde una perspectiva
de ajuste estructural integral y crítico,
no desde reformas superficiales y
retóricas. Qué decir de los
imperativos de atender cabalmente
los efectos y las causas del cambio
climático, respetar y promover la
autodeterminación de los pueblos
indígenas, garantizar la igualdad
sustantiva de género e impulsar el
avance progresivo de la agenda de
derechos humanos en la legislación,
en la estructura institucional y en el
diseño y ejecución de políticas
públicas.
La responsabilidad de cuidar tanto
el entorno electoral como de
reivindicar una agenda pertinente de
discusión es compartida.
Corresponde tanto al gobierno en
turno como a los contendientes a
ocupar cargos públicos poner como
prioridad la discusión razonada de
los asuntos verdaderamente urgentes
y rechazar la tentación de alimentar
la polarización política y social. Pero,
indudablemente, también es
responsabilidad nuestra, como
ciudadanos, asumir nuestro
protagonismo y capacidad de
agencia para que los diálogos
políticoelectorales giren en torno de
alternativas para el buen vivir de
nuestra sociedad y no sean ocasión
para perpetuar el tradicional
gatopardismo que cada cita electoral
propone cambiarlo todo para que
todo siga igual.

CULTURA

UNIVERSO
Principio o fin

Informe, palpita en silencio formando
huracanes sin concierto es el caos,
tronante, rampante mordiendo a
dentelladas el espacio algo existe
que abarca todo...
Palpitar sin principio estalla a no
aprisionar la masa nebulosa,
negruzca, macilenta. Y rompe en

estado nacen las palomas de luz
alumbrando cavernosa oscuridad
lanzan destellos, golpeando el reloj
del tiempo...
El verbo se niega así mismo no es
onda ni cascada no es principio ni
muere es constancia espantosa, zarpa
que araña sin descanso, transforma

el inicio con la fuerza de buscar y
entender lo desconocido.
Cauda de inicio callados energía
suelta sin prisión invade cual torbellino
los silencio sellados brota en
desorden, cual tumos enfermos de
libertad, cual auriga guerrera salta
incandescente y ansioso buscando
acomodo en círculos concéntricos
de elipses sosegadas...
Ya con su propio rumor enfría el
fuego nacido en el yunque golpeante
con fríos de suyo producidos por la
oscuridad, por la luminosidad de un
carril, espacio nacido en el tiempo
inmemorial y roto círculos que se
repiten globos que enmudecen, nace
la constante en una eternidad, sujeta
al vaticino de un plan no acordado
de un orden no buscado y sin
embargo esperado como algo que
marco pauta presente y futuro en la
insondable e incomprensible vida de
solitarios cuerpos siderales, en acción
y muertos.
El cielo en espacio sin fin arropa cual
loba parida a sus hijos nacidos del
torbellino del caos ordenado en
silencio.
No hay inicio ni término en proceso
sin cuenta y sin regreso se crean los
equilibrios de gravedades lejanas
separadas y unidas como goznes de
cadenas que perpetúan el
movimiento expansivo de las esferas.
La velocidad se expande hacia límites
ignotos
¿cuál integración resulta?
Si el infinito manda. Multitud de
latidos rayan el azul firmamento en
concierto de resuellos
de voces, de gritos de presencia de
cuerpos opacos y callados y fríos y
en su interior, en su centro formación
de ligaduras de un troquel igual a
otros de uniones, revolución y todo
es la relatividad espantosa del reptil
que camina y transforma con el
tiempo el inicio en muchos miles de
protestas y prisiones rotas para gritar
presencias continuadoras de
evolución o latentes, sumergidas en
océanos procelosos densos,
pesados; agitando las mareas y
confundiendo las ideas en el
nacimiento esporádico, el rey del
azar que triunfa como modelo de un
nacimiento continuo del ser material
y sin espíritu.
Aparecen los hados entrometidos a
marcar el signo del destino incapaces
de sonar campanas que anuncien el
final desconocido vuelcan las leyes
atrayentes la masa informe y

condensada una separación, dos,
tres, miles y nace el heterogéneo
signo para extraer en lucha cansada
el despertar inteligente de la nada el
verde abraza los espacios con
mastodontes inmersos en su seno
mientras en rincones inhóspitos,
salados la leche cubre a ínfimas
criaturas azoradas y con espanto
velan el hacer constante de senderos
el mirar renacer en los cielos un
batiente constante golpeteo con la
duda callada y espantosa se ha
formado el ser inconcebible.
Y nacen los mitos estregados a
aumentar el pavor retenido en partes
de vidas inconclusas que se repiten
con melancolía lacónica, uno, cada
dos momentos en que gira sin
ataduras viles un sol sin conocimiento
ni intrigas, un tañer igual a otro y los
lazos amarran, un solo sonido, eterno
y por tanto, increíble espontáneo
repaso de experiencias acumulación
de inhóspitos esfuerzos es tesoro
pesado de conceptos que carecen
como enredadera injerta en círculos
concéntricos pero, pesada de la duda
y la añoranza del ser, sin ser el todo
inconmensurable , del ansia de llegar
a conocer los finales de un principio
que no se ha iniciado.
Paso en fugaz carrera... en diminuto
tiempo concedido, en estadios
perpetuos y cerrados como prisión
sin visos de locura construye
momentos y perfiles daña zonas y
espacios mata, guerrea, destruye y
nace la ambición desbocada por
explicar el signo de los tiempos la
estancia relativa de los cuerpos no
hay respuesta a enigmas inconclusas
no hay razón que explique el remolino
todo nace y muere en un puño pero
sigue existiendo por sí solo en
espacios siderales y tortuosos en
espera abismal y sofocante con
mirada triste y perdida nada consuela
a las almas errantes nada explica su
corpóreo movimiento y resuena de
nuevo el clarín en apocalíptico rugido
estentóreo en la materia que
condensa su existencia, y regresa al
principio del camión pero, cuál
camino? si no hay vereda ni marca
en el espacio que la sigan el universo
vuelve al ajetreo de nacer de nuevo
en miríadas después de condensar el
núcleo toda la potencia sin
imaginación y sin  medida.
En dónde están los que en millones
lucharon por adivinar el principio no
se sabe ni se tiene idea todo el ciclo
vital ha desaparecido para buscar
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otros experimentos que espantoso
es vivir un lapso corto sin saber a
dónde nos dirigimos, esta energía
inexplicable solitaria, fría y sin sentido
o tal vez, el empeño de los dioses
siga cebando sus sueños en
experimentos angustiosos en el lomo
de la criatura desamparada y sola en
la vida.
Nada existe, todo empieza las
cadenas cerradas han caído angustia:
¡Por favor! ¿Dónde estamos?
o solo somos un olvido, en nebulosas
o estrellas, acaso en vías lácteas o
comentas! ¡Nada! no hay existencia

como únicos somos algo más, sin ser
fijados otros que laceran su desdicha
como tantos que espantan sus
temores solo sabemos de un
principio que no termina de nacer y
un final que no termina de morir.
Silencio total, nadie le queda
conciencia del ser en remoto lapso
pequeño de la nada.! ¡Pero ahí existe!
vengan más transformaciones y en
otra longitud volvamos a buscar
explicación del secreto sellado al
principio de los tiempos.

13 de julio de 1993

Ahora que haces el recuento de la
vida que buscas respuestas que no
llegan que dudas de saber si existe
una luz que alumbre el camino.
!Ay! grito que se pierde en la
garganta como nido seco de palomas
furia con total cobardía ahoga y
aprisiona tu existencia naces sin
saber porque fuiste plantado en un
mundo ingrato sollozando de miedo
y espanto quieres encontrar en la
vivencia la razón del porque gimes.
Lagrimas que se vuelven torrente
luchas que nacen muertas prisiones
cancelando tu ser, o desesperaciones
lentas, inconclusas.
Donde esta el sentido de la vida a
donde buscar fuentes cristalinas a
donde reposar tu cuerpo y saciar tu
sed.
De almas cobardes prostituidas a tu
lucha de principio perdida a tu batalla
ridícula y cansada por entender todo
perdido.
Rosa de clave enlutada tumba seca
sin consuelo soledad royendo las
entrañas fatigas que romperán tus
miembros y al final trabajos de cariño
sembrados en áridos campos sin
retoños frescos y tiernos que revivan
la fe y la esperanza yelmos que
secan lo que tocan arideces que
salan la querencia.
Dónde está el cariño prodigado dónde
las noches en vela en agonía solo
desamparo se cosecha solo la
ruindad como enemiga.
Mundo en abandono y desdicha
universo que vibra en silencios
monotonía con fines y limites y tu
observando sorprendido la negación

del agradecimiento cancelando tus
parajes soñados.
Cerrando con paredes tu deseo de
proteger la sabia y la dicha.
Adónde fueron los que te querían
están perdidos los que te amaban o
fue la hipocresía como guía la que
impuso en sus corazones el
desprecio.
Hados que tejen el destino sin amor
y sin concierto pruebas ensanchando
la tristeza actos que se pierden sin
medida incomprensión que respira
latencia.
Se alarga hasta el final del túnel y
solo la oscuridad odiosa alumbra el
experimento horrible.
Grito desesperado en el vacío.
Tu voz no hace ecos que reboten
algo hay y es lo cierto... soledad que
avanza como río, río denso que
invade los poros de una carne flácida
y fría
Impotencia por lograr plenitudes
negación a tener pasiones grandes
mundo que reprime al humano que
quiere libertad y no la encuentra.
Años como cuentas rodantes
rebotando concretos endurecidos no
hacen mella, están cansados, no
hacen marca, están perdidos.
Cerrando los pechos de tus crías se
vuelven canicas amargosas... de
desvelos, insomnios y querellas.
Porque arropar a quien no merece el
vibrar de tu sangre derretida porque
dar tanto amor con creces si nadie
toma en cuenta tu destino malvas
que matan al cervatillo herido sueños
que nacen y mueren en penumbra
gritos aturdiendo el infinito, de una
oquedad espantable y de vacío.
¿Quienes son los doctos que marcan
leyes?
¿Quiénes vociferan sus normas
medidas?
convivencias limitadas de almas
cercenadas y podridas.
Soñar en la primera infancia con
calor maternal sin condiciones con
entrega de hermanos y amigos.

Para nada en corta temporada el
invierno bajo a los huesos frágil el
deseo de tenerlos... y en la planicie
blanqueada, sobria, se desataron
los aires de abandono como águila
en firmamento claro voló sin fijar su
mirada era solo un punto en el
espacio jadeando, muriendo; la
primera... soledad encontrada sin
buscarla.
Caminantes de rutas cruzadas
cualquier senda es ficticia todas
llevan al precipicio todas sacrifican
tu dios interno burlándose de la
fragilidad que tu pecho grita en
silencio.
Partes pensando que se puede
escarbas creyendo en la cosecha
sólo quimeras a tu vista flotan solo
adivinos sin certeza.
Vuelves a golpear la puerta que se
cierra restañas las heridas con saliva
y vuelves a emprender la caminata
esperando los bosques de ternura
con sueños y las ansias reprimidas,
crees con voluntad encontrar la llave
y abrir a plenitud la senda.
! Pero Nada! la realidad es desierto
el dar talegas de amor no derrime.
el dar odio no es posible...
Cuando hay cansancio, en lo perdido
los verdes golpean el cuerpo joven
cancelando inquietudes de dar miel
y leche arrojan al pantano negrecido
de monstruos sin vida, sin figura.
No es posible el cambio del mundo
mercaderes lo han prostituido
intereses que dan en la balanza... a
la bestia insaciable, comiendo sin
descanso ilusiones, dichas y cariños
insiste el yo atormentado buscando
nidos y querencias encuentra mitos
desgastados y vuelve una vez el
abandono y el frío de
glaciales…derritiendo, apagando el
calor vivificante entumiendo el alma
en lloro cerrando las válvulas de
escape ensañándose en secar al
hambriento de apoyo, de luz de
suave brisa.
Amas a la mujer con todo empeño
formas castillos en el aire das vida,
sollozo y respiro a parte de tu propia
vida.
Esperas la ciega confiada escuchas
el trinar de las golondrinas ya viene,
con ascuas esperas alumbrar el
carril marcado.
¡Esfuerzos que se pierden en la
nada espacios que se acortan día a
día noches en vela que se olvidan y
la muerte sin consumación ni
entierro a dónde vas triste alma
perdida no hay reposo en tu
firmamento sangra miles de años
la herida que nunca sanará es tu
destino soledad!, soledad!, ¿por
qué tocas?
¿porque invades su conciencia? ay
retira tu favor que nadie quiere.

Porque te acongojas y sollozas nada
es absoluto en esta vida todo será
fugas y pasajero el nunca nace y
muere pronto lo eterno es falacia
concebida, como consuelo del que
se amarra a la fe  de dioses
desconocidos danzando y jugando
con el hombre.
Levedad de una alma solo-perdida
por todos sus amores como barco
sin timón a la deriva, hombre nacido
con derrotas sin victorias ni halagos
recibidos por qué te aprisionas en tu
miedo si eres un triste ser perdido.
Encontrar la aurora que te impulse
ya no es tiempo de empezar nuevos
trabajos la fatiga te tiene deprimido
ya no es t iempo en la corta
temporada la liga romperá cayendo
como frutos maduros del olivo.
Fragilidades que mienten con
cinismo tímidas hermosuras que
engañan con empeño vorágine parda
de razas cenizas formando calvarios
a su paso.
Esperas amores en el futuro de los
tuyos que tanto te han herido falaz
imaginación incierta no asirás nada
en manos vacías que nunca
formaron nido.
Negar la razón de los suspiros forma
certera de perder el juicio cesar de
tajo los lamentos enmudecen con la
melancolía recordar que alguna vez
hubo sueños y que nada de ello es
perenne.
Cargar a cuestas las redes de las
tristezas aceptar cadenas en
soledades el tiempo acorta sus
momentos el sol se esconde en un
instante el fin no entenderá de
lamentos y la interrogante será la
misma; ¿Por qué? ¿por qué habrás
nacido? la fuente de tu empeño no
para inunda con lágrimas saladas
ahoga destellos de avaricia por
volver a restañar heridas.
Secándose a la intemperie solitaria
tu corazón ya no late.... los sentidos
han perdido la dicha de querer haber
sido.Hablarás con tu diálogo de rosas
verdad que sigue siendo prima y
encuentras el  rechazo
incomprendido a los seres que
bebiendo tu filtro a sorbos de malos
entendidos.Ser  lacerado sin
desmayo que repta en tierras
arenosas el final lento se aproxima
y su caída será estrepitosa.
No importa que el mundo se
desplome ni vale que el respiro se
aniquile nunca pastarás en prados
encendidos tu abandono es total...
completo,  arrímate al  rincón
despoblado mascullando tu falta de
entereza extínguete lentamente sin
hastío y vaga con desesperación, en
las ondas cambiantes, anegadas de
melancolía.

24 de abril de 1996.
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El Banco Mundial mejora levemente su

perspectiva para México y ve un
crecimiento de 2,6% para este año

A pesar de que su proyección para el Producto Interno Bruto (PIB)
de México representa una desaceleración, el Banco Mundial ve a
México con más optimismo que a la región latinoamericana en
promedio

FUENTE: BANCO MUNDIAL
El País, 09 de enero de 2024.- El
Banco Mundial espera que el
crecimiento económico en México
disminuya al 2,6% en 2024 y al
2,1% en 2025, lo que representaría
una desaceleración en comparación
con el crecimiento de 3,6% esperado
para el año pasado. Su proyección
para este año es 0,1% más alta que
el anunciado en octubre. En su
informe de perspectivas globales,
publicado este martes, la multilateral
con sede en Washington se mostró
más optimista sobre México que de
la mayoría de sus pares en la región
latinoamericana.
«Si bien la inflación ha caído, sigue
por encima del rango objetivo del
banco central», escribieron
especialistas del banco sobre México
en el reporte de 230 páginas. «Es
probable que los recortes de las
tasas de interés oficiales avancen
gradualmente, y las tasas de interés
reales se mantengan elevadas,
aunque en una trayectoria
descendente». La tasa de interés
objetivo del sistema financiero
mexicano se encuentra en 11,25%,
su nivel más alto en la historia,
como parte de un esfuerzo de la
autoridad monetaria por contener
el alza en el costo de vida
«La desaceleración prevista de la
actividad en 2024 refleja en parte
un entorno externo debilitado,
mitigado en cierta medida por una
mayor inversión pública y
transferencias fiscales para
programas sociales. Se espera que

la inversión siga teniendo buenos
resultados en medio de una
creciente actividad de nearshoring
por parte de las empresas», dice el
informe del banco.
El crecimiento regional en 2023 fue
0,7% superior a las proyecciones
hechas en octubre, impulsado, en
gran medida, por el crecimiento de
las dos economías más grandes:
Brasil y México. «En Brasil, la
revisión al alza del crecimiento en
2023 se debió principalmente a
resultados mejores de lo esperado
en la producción agrícola, el
consumo privado y las
exportaciones en los primeros tres
trimestres del año», señalaron los
especialistas del banco.
Por su parte, el Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador estima que
el PIB de México crezca entre 2,5%
y 3,5% en 2024, año en que México
acudirá a las urnas a elegir a una
nueva presidenta. «Para el cierre de
la administración, se espera que, por
tercer año consecutivo, la economía
mexicana crezca por arriba de la
economía estadounidense, pero
sobre todo con estabilidad
macroeconómica y finanzas públicas
sanas», dijo la Secretaría en el
documento enviado al Congreso
como propuesta de presupuesto
para este año. El país se convirtió en
el mayor emisor de deuda soberana
con calificación de BBB al iniciar el
año, cuando colocó un monto
histórico de 7.500 millones de
dólares en mercados internacionales.

Pronostica AMLO crecimiento económico
de 3.5 por ciento en 2024

Interrogado en la mañanera en Palacio Nacional sobre su pronóstico
de crecimiento económico, el jefe del Ejecutivo señaló que ve bien
la economía en el país, aunque acotó que pueden darse muchas
circunstancias que lo afecten, como en su momento se dio la
pandemia. Foto Pablo Ramos / Archivo
La Jornada, 12 de enero de
2024.- El presidente Andrés
Manuel  López  Obrador
pronosticó que este año la
economía nacional crecerá 3.5
por ciento, y estimó que su
sexenio  cer rará con  un
crecimiento anual de 1.3 por
ciento, esto a pesar de la
pandemia de Covid-19.
Interrogado en la mañanera en
Palacio Nacional sobre su
pronóstico de crecimiento
económico, el jefe del Ejecutivo
señaló que ve bien la economía
en el país, aunque acotó que
pueden  darse muchas
circunstancias que lo afecten,
como en su momento se dio la
pandemia.
«Yo no veo nada que nos pueda
afectar, nada, nada la economía
está bien, vamos a seguir
creciendo, mi pronóstico es que
vamos a crecer este año 3.5, eso
fue lo que dije el año pasado, me
gané como dos o tres comidas,
porque los economistas, los
técnicos, todavía por influencia
del modelo neoliberal, son muy
pesimistas.
«No sé si se dan cuenta cómo se
manejan los pronósticos de
crecimiento, cómo empiezan,
ustedes  ven lo  que es tán
pronosticado las corredurías, las
calificadoras, los bancos sobre
el crecimiento del país, hablando
de uno, dos, entonces empiezan
a subir y a subir. Así fue el año

pasado, y así ha sido siempre,
siempre».
Pese a ello, dijo el jefe del
Ejecutivo, se ha crecido en la
economía más que los
pronósticos.
«Este año vamos a crecer 3.5,
igual que el año pasado, o sea, se
lleva un estimado de 3.4, creo
que vamos a cerrar en 3.5 el año
pasado, el 2023. Y éste, 3.5. Y
tengo mi pronóstico que a pesar de
la pandemia, vamos a lograr un
crecimiento anual en el sexenio de
1.3».
Consideró que esto será «una
hazaña. No sólo porque vamos a
crecer, aunque sea poco, 1.3 anual,
sino porque hay como dicen los
técnicos una variable
importantísima que muchas veces
ellos no toman en cuenta, la mayoría
de las veces no se toma en cuenta,
esa variable es la distribución del
ingreso, no sólo es crecer, sino
distribuir. Y ahora es muchísimo
mejor la distribución del ingreso
que antes, no basta con crecer si se
acumula la riqueza en una minoría,
se puede crecer al 3, al 5, al 10,
pero arriba. Lo importante es
crecer con una distribución justa
de la riqueza, del ingreso, por eso
decía Jesus  Silva Herzog:
‘Progreso s in justicia es
retroceso’. Es que nos vaya bien a
todos, y lo que hemos logrado con
este nuevo modelo es que abajo
de la pirámide poblacional está
llegando ingresos».
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Se vino abajo 9.2% la producción de maíz

de México en 2023

En 2023, la producción mundial de maíz alcanzó un nivel sin
precedente de mil 235 millones 700 mil toneladas, un incremento de
6.9 por ciento. Foto Luis Castillo / Archivo

La Jornada, 15 de enero de
2024.- Ciudad de México. En
2023, la producción mundial de
maíz alcanzó un nivel sin
precedente de mil 235 millones
700 mil toneladas, un
incremento de 6.9 por ciento
respecto a las mil 155 millones
600 mil toneladas de 2022,
revelan datos del Departamento
de Agricultura de Estados
Unidos (USDA, por sus siglas
en inglés).
El récord mundial en la cosecha
de este grano se vio impulsado
por Estados Unidos, cuya
producción cerró el año pasado
en 389 millones 700 mil
toneladas, alza de 12.4 por ciento
en comparación con las 346
millones 700 mil toneladas
reportadas el año previo.
Entre los cinco mayores
productores de maíz del
mundo, sólo Brasil y México
reportaron números negativos.
El primero registró una
disminución de 7.3 por ciento
al ver mermada su producción
de 137 millones a 127
millones de toneladas,
mientras el segundo bajó de
28 millones 80 mil toneladas
a 25 millones 500 mil
toneladas de maíz, es decir,
una caída de 9.2 por ciento.
Además de EU, China también
registró un incremento al pasar
de 277 millones 200 mil
toneladas en 2022 a 288
millones 800 mil toneladas en

2022, es decir, un incremento
anual de 4.2 por ciento. Sin
embargo, el país que más
aumentó su producción de un
año a otro fue Argentina, al ir
de 34 millones a 55 millones
de toneladas, es decir, un alza
de 61 por ciento.
Juan Carlos Anaya, director
general del Grupo Consultor
de Mercados Agrícolas, indicó
que el aumento en la oferta
mundial de maíz, la más alta
históricamente, se atribuye al
récord de las cosechas tanto
de Estados Unidos como de
China, además de una
recuperación importante de
Argentina y la región del mar
Negro.
Asimismo, indicó que la mayor
oferta mundial de maíz ha
contribuido a la tendencia
bajista en los precios futuros
del grano, los cuales, de
acuerdo con el seguimiento
del GCMA, han bajado 33 por
ciento en el año reciente al
registrar un descenso desde
264.2 dólares la tonelada en
2022 a 176 dólares la tonelada
en 2023.
En 2022 el precio
internacional del maíz y de
otros granos básicos tocaron
picos sin precedente a
consecuencia de la guerra
entre Rusia y Ucrania, dos
importantes productores y
exportadores de estas materias
primas.

El país no repunta
Al inicio de año, el gobierno
mexicano estimó que en 2023
la producción de maíz
aumentaría aproximadamente 2
millones de toneladas; sin
embargo, los datos de la USDA
muestran que no sólo no se
cumplió el propósito de
incrementar la cosecha, sino
que se tuvo un retroceso de
más de 3 millones de toneladas.
La disminución de más de 9
por ciento anual en la
producción de maíz por parte
de México, indicó Anaya, se
reflejará de manera directa en

una fuerte alza de las
importaciones.
Recientemente la USDA reveló
el dato de las importaciones de
maíz de México a Estados Unidos
entre enero y noviembre de 2023,
mismas que ascendieron a 16
millones 693 mil toneladas de
maíz, cifra récord que superó las
15 millones 435 mil toneladas
que se compraron en todo 2022.
Es decir, cuando falta sólo un mes
para tener el registro de todo
2023, el país superó en 8 por
ciento la totalidad de maíz que
compró a su principal socio
comercial en todo el año previo.

Creció 12.3% recaudación tributaria en
2023: SAT

Sede del Servicio de Administración Tributaria en la capital del país.
Foto Roberto García Ortiz / Archivo
La Jornada, 15 de enero de
2024.- En 2023 la recaudación
de impuestos del gobierno
mexicano alcanzó la cantidad
de 4 billones 517 mil 730
millones de pesos, lo que
representa 705 mil millones
de pesos más que el mismo
periodo de 2022, un
crecimiento real de 12.3 por
ciento, informó este lunes el
Sistema de Administración
Tributaria (SAT). En un
comunicado, el organismo
recaudador resaltó que en los
cinco años que van del sexenio
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, se ha
observado un crecimiento
sostenido de los ingresos
tributarios pasando de 3
billones a 4.5 billones de pesos,
lo que significa un incremento
de 48% en términos nominales,

es decir, sin descontar
inflación.
Lo anterior, aseguró el SAT, sin
la necesidad de crear nuevos
impuestos, o bien, incrementar
los ya existentes.
«Esta cifra histórica se ha
alcanzado gracias a las
estrategias del Plan Maestro
de Fiscalización y Recaudación,
que han permitido piso parejo
en el cobro de impuestos, así
como al compromiso y el
trabajo honesto de las personas
servidoras públicas del SAT»,
indicó el organismo que
depende de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público.
Destacó que con este aumento
se ha logrado un mayor gasto
en infraestructura y en
programas sociales en
beneficio de todas y todos los
mexicanos
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La UNAM y el ‘Poli’ lanzan misión espacial
con la NASA

La Jornada, 09 de enero de
2024.- Ciudad de México. La
madrugada de ayer se realizó
con éxito el lanzamiento del
proyecto Colmena, misión
organizada por la
Administración Nacional de
Aeronáutica y el Espacio de
Estados Unidos (NASA, por sus
siglas en inglés), en colaboración
con la Universidad Nacional
Autónoma de México y el
Instituto Politécnico Nacional.
Es el primer programa originado
en América Latina en formar
parte de una misión espacial que
llegará a la Luna.
El objetivo es enviar cinco
microrrobots (de 12
centímetros de diámetro y una
masa inferior a 60 gramos),
desarrollados por científicos de
la Facultad de Ciencias de la
máxima casa de estudios, y un
módulo de despliegue y
telecomunicaciones, llamado
TTDM, que suman un total de
600 gramos, y tienen dos
objetivos hacia el satélite.
La misión Peregrine I de la
NASA fue enviada con el cohete
Vulcan Centauro, de la empresa
estadunidense United Launch
Alliance, desde Cabo Cañaveral,
en Florida, Estados Unidos.
La intención principal es
transportar a Viper, un pequeño
róver o vehículo no tripulado,
para analizar la cara oculta de la
Luna. El desarrollo de la
iniciativa corre a cargo de la
empresa Astrobotic, cuyo
contrato con la NASA asciende
a 108 millones de dólares.

Es el primer proyecto de
alunizaje en 52 años, desde el
programa Apolo, en la década de
los 60, y parte de un programa
especial más amplio, cuyo
objetivo final es preparar equipos
de astronautas para la
exploración espacial,
específicamente para que arriben
a Marte.
El despegue fue transmitido por
Internet a través del sitio recién
inaugurado NASA+
(www.nasaplus.gov) y por el
canal de dicha agencia en su
plataforma de YouTube.
Se espera que la llegada a la Luna
sea el 23 de febrero, pues antes
Peregrine I (con la Colmena
mexicana en su interior) llevará
a cabo tres rotaciones desde la
órbita del satélite natural para
obtener más datos sobre sus
características.
La cápsula alunizará en la zona
conocida como Bay of
Stickiness (Bahía Pegajosa),
terreno con pequeños montes,
acerca de los cuales se teoriza
que fueron generados por la
presencia de cuerpos de agua;
detectar si hay líquido es otro de
los fines principales del
programa.
El proyecto fue planeado por
más de 16 años y consta de siete
pasos; esta madrugada se
lograron los primeros dos: el
despegue del cohete Vulcan
Centauro desde la Estación de la
Fuerza Espacial de Cabo
Cañaveral, y el cruce por los
anillos de Van Allen, zona llena
de partículas que se originan por
el viento solar.

Posteriormente se espera que,
tras uno o dos días terrestres
en la superficie lunar, la cápsula
libere a los microrrobots
mexicanos para que puedan
explorar y recabar ejemplares
e información sobre el
territorio; aquí es donde se
iniciará formalmente el
funcionamiento de los
aparatos de Colmena.
Los pasos tres a siete se
realizarán ya en la superficie,

donde se utilizará un lanzador que
arrojará los robots de Colmena,
tras lo cual se recalibrarán e
iniciarán sus recorridos para
inspeccionar las condiciones del
terreno.
Las pequeñas máquinas
elaboradas en la UNAM cuentan
con paneles solares, por lo que
tras usar toda su energía, se
intentará una reactivación en 14
días terrestres (dos lunares)
después de su llegada.

Foto cortesía de la NASA. Reciclaje de tecnología
Tras funcionar otros 14 días
terrestres, los robots serán
desactivados y se prevé que
puedan ser utilizados
posteriormente para otros
estudios.
En el proyecto Colmena,
primero de su tipo en
Latinoamérica, participaron
aproximadamente 250
estudiantes liderados por el
doctor en astrofísica Gustavo
Medina Tanco, y fue
desarrollado en el Laboratorio
de Instrumentación Espacial
(LINX), del Instituto de
Ciencias Nucleares de la
UNAM.
«Toda la carga útil fue
desarrollada en LINX y
validada en una serie de pruebas
largas y exhaustivas en México,
primero, y en Estados Unidos
después, cuando se integró a la
nave Peregrine I y, finalmente,
fueron montadas en el cohete
Vulcan Centauro», manifestó
el científico.
Aseguró que ese trabajo es un
éxito para el país, pues permitió
la formación de
aproximadamente 250 jóvenes
universitarios de la UNAM, y
también del Instituto

Politécnico Nacional, de Chiapas,
Guerrero, Puebla, Baja
California, y otros lugares del
país.
Técnicamente la misión mexicana
enfrentó con éxito el reto de
miniaturizar los sistemas
robóticos, ya que nunca se habían
creado equipos tan pequeños para
operar en el espacio, lo que
posiciona a México en el sector
espacial a nivel internacional.
Viajar por el espacio es un riesgo,
dijo, porque mientras se está en la
Tierra, la magnetosfera protege a
los equipos de las emisiones del
Sol, pero una vez que se llega más
allá de 65 mil kilómetros del
planeta, la nave queda expuesta al
material interplanetario, que suele
ser muy agresivo para los sistemas
tan diminutos como los micro
robots.
De hecho, parte de la misión es
indagar todos los problemas
cuando se trabaja con tecnología
hecha a una escala tan pequeña,
que nunca se han hecho antes,
donde no se pueden usar las
estrategias habituales para
protegerlos ni de los cambios de
temperatura en el espacio ni de la
radiación, como partículas
ionizantes, precisó.
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documento Diagnóstico del
ahorro en México elaborado por
la organización México, cómo
vamos, solo el 39,2% de la
población de 18 a 70 años tiene
una cuenta de ahorro para el retiro.
Y no es por falta de voluntad de
los empleados, según el experto
de AON. «Un trabajador desde
que empieza a cotizar
laboralmente, que empiece a
ahorrar para que la acumulación
en el tiempo con esos porcentajes
le permite entonces tener acceso
a una pensión suficiente, pero los
niveles salariales pueden ser no
los óptimos. Entonces la gente
dice no puedo ahorrar de forma
voluntaria porque sencillamente
mi nivel salarial no me lo
permite», indica.
Para el expresidente de la Consar,
más que prometer tasas de
reemplazo de 100% en un año
electoral, lo ideal es revisar

Jubilarse con el 100% del último salario, ¿es posible con
las Afores actuales?... continuación pág. 16

detalles del Sistema de Ahorro
para el Retiro actual. «Hay
muchos cambios operativos
dentro del sistema, como
mejorar la gobernanza al
interior de las Afores, hay que
lograr que tengan un régimen
de inversión más libre que les
permita alcanzar mejores
rendimientos y también
trabajar en la parte operativa,
reducir los traspasos, el gasto
comercial, algo que ya se está
trabajando», dice Ramírez.
Por su parte, Pérez Peñaloza
considera que un cambio
fundamental hacia mejores
pensiones vienen desde una
mejor educación financiera.
«Si tú tuvieras niveles de
ahorro por 40 años al 30%,
me queda claro que los niveles
de reemplazo no sé al 100%,
pero muy cercanos»,
concluye.

Al menos 11 muertos y un desaparecido por
las lluvias torrenciales en Río de Janeiro

Las autoridades piden a la población evitar las áreas
inundadas: «Están poniendo en riesgo su vida»

Efectos de las lluvias torrenciales en Río de Janeiro. PILAR
OLIVARES (REUTERSP).
El País, 14 de enero de 2024.-
Al menos 11 personas han
muerto y una continúa
desaparecida como
consecuencia  del fuerte
temporal que azotó la ciudad
brasileña de Río de Janeiro y
su región metropolitana en la
madrugada del domingo, que
ha dejado también un buen
número de calles inundadas,
según han informado las
autoridades locales .  El
temporal obligó a cortar
durante horas importantes
vías de entrada a la segunda
mayor ciudad del país, como
la Avenida Brasil, y a cerrar
algunas paradas de metro y
de autobús, principalmente
en la zona norte.
Las autoridades dispusieron
además el cierre de parques y
fueron cancelados los
ensayos de las escuelas de
samba que ya se preparan
para el carnaval, que tiene
previsto atraer a cientos de
miles de visitantes en apenas
un mes. Las inundaciones
también dejaron un hospital
de la zona norte sin energía
eléctrica, según los servicios
de emergencia. El gobernador
del Estado de Río de Janeiro,

Cláudio Castro, lamentó los
fallecimientos y dijo estar
t r a b a j a n d o
«incansablemente» para
evitar más pérdidas.
Aunque la tormenta ya ha
remitido y,  según los
pronósticos, solo se prevé
lluvia débil para lo que queda
de domingo, el Ayuntamiento
de la ciudad recomendó a
los ciudadanos evitar
desplazarse y quedarse en
lugar seguro. «No fuercen
para tratar de pasar por áreas
inundadas; están poniendo
en riesgo su vida», avisó el
alca lde de la ciudad,
Eduardo Paes .  En
sept iembre,  las  l luvias
torrenciales causadas por
un ciclón causaron dejaron
22 muertos en el sur de
Brasil .  En Brasi l ,  los
fenómenos cl imáticos
extremos son cada vez más
frecuentes y letales. En
2022, ,cerca de un centenar
de personas fallecieron por
las  for t ís imas
precipi tac iones  en
Petrópolis, la antigua capital
imperial, en un área de
montaña cerca de Río de
Janeiro.

DISEÑO E INTEGRACION DE
ELEVADORES
DIRECCION: 5  DE  MAYO 295,
Merced Gómez, Álvaro Obregón,
01600 Ciudad De  México,

CDMX.

Tel: 55-5563-9665
https://diemsi.com.mx/
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Jubilarse con el 100% del último salario, ¿es posible con las Afores actuales?
Los primeros trabajadores retirados con una Afore lo hacen con un 20% o 30% de su último sueldo

Un adulto mayor recibe asesoramiento en una feria de las Afores en
Ciudad de México. ISAAC ESQUIVEL (CUARTOSCURO).
El País, 11 de enero de 2024.- La
cantidad de dinero que recibe un
trabajador al momento de jubilarse
vuelve a estar en tela de juicio en
México. Este fin de semana, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, aseguró en un acto público
en Veracruz que va a revisar el actual
sistema de pensiones, que se
estableció en 1997 con la creación
de las Administradoras de Fondos
para el Retiro (Afores) en el sexenio
de Ernesto Zedillo.
«Es completamente inhumano,
injusto, que un trabajador después
de 30 años de estar laborando,
cuando termina, ni siquiera recibe su
salario cuando estaba en activo, sino
la mitad, si le va bien. Eso ya no va
a continuar así, voy a enviar también
una reforma a esa legislación anti
obrerista, contraria a los intereses
de los trabajadores», sentenció el
mandatario.
Aunque se desconocen los detalles
de la nueva propuesta de reforma
del político tabasqueño en su último
año de administración, los mensajes
en las redes sociales del Gobierno
mexicano indican que todos los
trabajadores podrán retirarse con el
100% de su último salario.
Tras más 25 años administrando los
ahorros de los trabajadores del país,
las Afores ya se están encargando
de otorgar las primeras pensiones a
los empleados con la edad y el tiempo
laboral requerido para poder
jubilarse y que han quedado inscritos
bajo el régimen de pensiones de
1997. Sin embargo, los resultados
distan mucho de ser la mitad del
último salario recibido, como ha
dicho el presidente, sino que incluso
son menores.

Carlos Ramírez Fuentes, socio
director de la firma Integralia, explica
en entrevista que la reforma de 1997
respondió al cambio demográfico
de los mexicanos y se modificó el
régimen de pensiones contributivas
con un beneficio definido, donde el
Estado es el principal encargado de
financiar las pensiones, a un esquema
de contribución donde el empleador
y el trabajador son los responsables
del ahorro para el momento del
retiro. Por más de 20 años, la
aportación obligatoria a este fondo
de jubilaciones fue de 6,5% del
salario base.
«Si tú aportas el 7% (de tu salario),
entonces te retiras con el 30 o el
35% de tu último sueldo, no hay
más», refiere Ramírez, quien fuera
también presidente de la Comisión
Nacional del Sistema de Ahorro
para el Retiro (Consar). Fue la
reforma al sistema de pensiones
publicada en 2020 por López
Obrador, que las contribuciones
obligatorias se han ido
incrementando gradualmente desde
el 6,5% en 2020 y llegarán a ser del
15% para el año 2030.
«Estamos cosechando lo que
sembramos y se sembraron niveles
muy bajos de ahorro», menciona
Moisés Pérez Peñaloza, director de
Retiro y Bienestar Financiero para
Latinoamérica en AON. «Hoy en
día, los primeros jubilados del
sistema están recibiendo pensiones
muy bajas, que en el mejor de los
casos llegan al 40%», menciona el
experto. Al ser montos tan bajos,
buena parte de los recién jubilados
reciben la pensión mínima
garantizada, estipulada también en
la reforma de 2020, que equivale a

un salario mínimo en la Ciudad de
México, equivalente a 7.468 pesos
mensuales (unos 440 dólares) en
2024.
Aunque los niveles de ahorro en las
Afores ha aumentado
significativamente en los últimos años,
los recursos siguen siendo
insuficientes para retribuir el 100% a

los trabajadores que se jubilan, y
hoy en día depende en buena parte
de las aportaciones que haga el
empleado de modo voluntario. «Los
cambios son generacionales, no lo
vamos a ver en cinco o en diez años,
y ahí lo complicado de las pensiones,
que la solución no es inmediata»,
reflexiona Pérez Peñaloza.

Las pensiones, el lastre que puede
dejar en quiebra a las finanzas de
México
En términos técnicos, el porcentaje
del salario con el que se retira un
trabajador se le conoce como tasa
de reemplazo, y la propuesta del
presidente es que sea del 100%. Sin
embargo, no hay ningún país en el
mundo que retribuya al 100% a sus
jubilados. De acuerdo con el
Panorama de Pensiones elaborado
por la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) a finales de
2023, los países con mayores niveles
de desarrollo tienen tasas de
reemplazo cercanas al 85%. Tal es
el caso de Bélgica, con 83,8% o
Luxemburgo, con 72%.
«Digámoslo así de claro: es
impagable», sentencia Ramírez
Fuentes. «Ni Dinamarca, ni Holanda,
ni Australia, que son los tres mejores
sistemas de pensiones del mundo,
pagan tasas de reemplazo al 100%»,
comenta. Para que haya mejores
tasas de reemplazo, además de que
los trabajadores deben de hacer
ahorro voluntario y los empleadores
aportar más dinero a los fondos de
jubilaciones, el resto de ese dinero
debe aportarlo el Estado.
Por ejemplo, en Dinamarca, cuyos
trabajadores tienen una tasa de
reemplazo del 74%, el Estado aporta
el 24% y el otro 50% es
responsabilidad del empleador y del

ahorro que realiza el propio
trabajador. «Los mejores esquemas
de pensiones del mundo son, vamos
a llamar tripartitas, pero claro: si tú
elevas el monto de la aportación que
tienen que hacer los patrones en
exceso y de golpe, quiebran las
empresas», dice Ramírez Fuentes.
«No hay un gobierno que lo pueda
soportar, porque hay menos
jóvenes, hay más adultos y hay que
mantenerlos. Esa fue la razón del
cambio central en México, de la ley
de las Afores de 19973 , refiere
Pérez Peñaloza. «Aún hoy hay quien
recibe 80.000 pesos mensuales de
pensión definida», detalla.
Pese a la reforma de 1997, el pago
a los jubilados del régimen anterior
(de 1973), tiene entre las cuerdas a
las finanzas públicas, al tratarse de
un efecto de bola de nieve que crece
cada año. De acuerdo con los datos
más recientes publicados por la
Secretaría de Hacienda, el gasto
que realizó el gobierno en las
pensiones y jubilaciones creció, entre
enero y noviembre del año pasado,
más que el gasto público total, al
sumar 1,2 billones de pesos, un
crecimiento de 6% respecto al 2022.
Eso, solo por hablar de los
trabajadores formales, pues quienes
se encuentran en la informalidad, es
decir, el 55% de la fuerza laboral del
país, no tiene ningún tipo de ahorro
para su vejez. De acuerdo con el

Continua pág.15


